

# EL CORREO

Año IV

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en Provincias, pagando en la Administración, 5 pesetas trimestres; por medio de comisionado, 55¢; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15; Países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos. Pago anticipado.

MADRID

Martes 14 de Agosto de 1883.

PUNTOS DE SUSCRICION: En la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, y en todas las librerías de Madrid y provincias. En la Habana, D. Miguel Alorda, calle O'Reilly, librería Reciben anuncios, la Administración y la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, principal. Los extranjeros: Agencia Havas, París, á precios convencionales.

Núm. 1.248

## EDICION DE LA TARDE.

### Los hechos valen más que las palabras.

Nuestro estimado colega *El Imparcial*, que con tanta franqueza y tanto patriotismo se ha expresado en presencia de la insurrección militar, publica hoy un artículo bastante injusto; nos ha de perdonar se lo digamos, y que solo podemos atribuir al deseo de aparecer muy liberal, cuando por efecto de lo de Badajoz se ha mostrado tan circunspecto. No era preciso el contraste en un periódico que verdaderamente ha dado pruebas de su amor á los principios del progreso, por lo cual nos ha extrañado que sin venir á cuento escriba, entre otras cosas, lo siguiente:

«Los ministeriales, como los persas, creen que todos los males proceden de un solo principio, de un ser esencialmente malo, causante de todos los dolores que sufre la misera humanidad: el ministerio cree que de todo cuanto pasa de malo en el mundo, tiene la culpa la izquierda.»

Es posible que en algún periódico haya habido alguna frase más ó menos oportuna; pero para decir lo que *El Imparcial* dice, sería preciso señalar los ataques concretos causa de su recriminación. Tendría la bondad de señalarlos, diciendo el periódico de donde los toma?

Nosotros, ya viejos en este oficio, hemos asistido por desgracia del país, á muchas situaciones análogas á las que ahora se han creado, y podemos decir que jamás hemos visto más circunspección en la prensa adicta al gobierno.

¡Ah! ¡Si lo que acaba de pasar en Badajoz, en Santo Domingo y en la Seo, hubiera ocurrido bajo un gobierno conservador, y más aun, bajo un gobierno republicano, ya vería *El Imparcial* qué ataques hubieran aparecido en las hojas ministeriales!

Es preciso ser justos; hasta en esto hay progreso en las costumbres de la prensa.

Nosotros hemos llevado nuestra circunspección á tal punto, que hemos puesto especial cuidado en decir todos estos días lo más favorable á la izquierda dinástica, omitiendo hacer campaña de cuestiones que no es este el momento de discutir.

La izquierda ha expresado, como no podía menos, ideas de orden y de adhesión á las instituciones: las ha expresado con espontaneidad y firmeza, y todos lo hemos reconocido. *El Correo* ha ido más allá de estos días, siendo un verdadero sarcasmo que *El Imparcial* se venga con el artículo que hoy se viene.

Pero todavía tiene este artículo una segunda parte, que vamos también á contrastar en piedras que no rechazará *El Imparcial*:

«Se han adoptado—dice—medidas extraordinarias, se ha reducido á la prensa á una especie de mutismo temporal: estas restricciones, estas mutilaciones de la libertad, se ejercen en pro de la paz del país y del orden moral, ó se ejercen en favor de una parcialidad política? Si es lo primero, perfectamente. Pero cuando el Gobierno hace constar, y todo el mundo sabe que han cesado los disturbios y se ve que la opinión ha protestado con virilidad unánime contra todos esos movimientos, hay que sospechar seriamente que se trata de dilatar la suspensión de garantías para que pasen los primeros ímpetus de la indignación contra las imprevisiones y negligencias que hacen constar toda la prensa europea.

Mientras la prensa de oposición se ve obligada á callar, se despañan á su gusto los diarios oficiales. Así ganan tiempo.»

Todo esto es inexacto.

Los periódicos están diciendo cuanto les place; y si algunos no dicen más, es porque con su fingido miedo creen hacer más daño al Gobierno que con sus ataques.

Oiga si no *El Imparcial* cómo se callan, por ejemplo, *La Izquierda Dinástica* y *El Porvenir*.

El primero en su número de hoy dice: «La suspensión de garantías no puede impedir que discutamos la política ministerial.»

Pues si el Sr. Sagasta no ha respondido ó no ha sabido responder por su impetoria, por su desgracia, por su abandono ó porque la fatalidad se lo atravesó en el camino; si el Sr. Sagasta no ha sabido responder, sea por la causa que fuere, á la altísima misión que se le había confiado, el Sr. Sagasta debe sufrir las consecuencias. Sobre esto no es posible abrigar dudas; entender las cosas de otra manera equivaldría á trastornar de arriba abajo el sistema representativo.»

Y así por este estilo está escrito todo el número. En cuanto á *El Porvenir*, órgano del Sr. Zorrilla, véase lo que dice refiriéndose á los jefes civiles y militares de la insurrección de Badajoz:

«Los antecedentes de los jefes militar y civil de la insurrección no pueden ser mejores. El coronel D. Serafin Vega y el Sr. Landa son ambas personas de posición, propietarios acomodados y entusiastas republicanos.

Y á estos hombres tan íntegros, tan generosos, tan nobles, se les ha calumniado infamemente?»

Por fortuna, la opinión conoce los hechos y las personas, y ha formado exacto juicio de todo ello.»

Con que ya ve *El Imparcial* que ni *El Porvenir* ni *La Izquierda Dinástica* se muerden la lengua, y que dicen todo cuanto les conviene.

Una libertad análoga emplea *El Globo* para censurar la baja en el ejército del médico D. Justo Martínez, *et sic de ceteris*.

Lo que es por este camino de injusticias, poco podremos alcanzar.

Por eso nosotros, cada día menos dispuestos á hacernos solidarios de las intransigencias de los partidos; por cima de la vida de los gobiernos, perseguimos intereses más altos; nosotros, que esperamos por nuestra conducta, consideración de los periódicos y de los hombres de la izquierda, cada día más penetrados de que aquí todo es igual, y que el barullo y la pasión debilitan los mejores esfuerzos, tenemos el propósito de irnos aislando poco á poco, fiados únicamente en los juicios de la opinión sensata, y en la tranquilidad de nuestra conciencia.

### Disposiciones de carácter militar.

Hoy publica la *Gaceta* las siguientes:

«Reales decretos nombrando capitán general de Extremadura al teniente general D. José Arrando y Ballester; gobernador militar de la provincia y plaza de Badajoz, al

mariscal de campo D. Pedro Cea de la Guerra; de la de Málaga, al brigadier D. César del Villar y Villate, y de la Seo de Urgel, al brigadier D. Francisco Calvo y Castro.

Excmo. señor: He dado cuenta á S. M. el Rey (que Dios guarde) de un telegrama del capitán general de Aragón, fecha 12 del actual, en el que participa á este ministerio que el teniente coronel del regimiento de Gerona, número 22, del arma del cargo de V. E., D. Manuel Magallón y Serrano, ha desaparecido de su destino, sin la debida autorización. Enterado S. M., ha tenido á bien disponer que el espresado jefe sea dado de baja definitiva en el ejército, y que se publique esta resolución en la *Gaceta* oficial, á fin de que, llegando á conocimiento de todas las autoridades civiles y militares, no pueda el interesado aparecer en parte alguna con un carácter que ha perdido con arreglo á Ordenanza y órdenes vigentes; quedando no obstante sujeto á la responsabilidad en que haya podido incurrir y al resultado de la sumaria que se le instruya, si se presentase ó fuese habido.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 13 de Agosto de 1883.—Campos. Señor director general de Infantería.

El capitán general de Burgos, en telegrama de ayer, dijo á este ministerio desde Santo Domingo de la Calzada, lo siguiente:

«Los sargentos del regimiento de Numancia que han sido fusilados ayer tarde, á las tres menos cuarto, son los sargentos primeros Fernando Gomez y José Guerrero, y los segundos Gregorio Cano y Felipe Alonso, y condenado á cadena perpetua el cabo primero del mismo cuerpo Luciano Benito. Piquetes de tiradores del mismo regimiento de Numancia, con arreglo á Ordenanza, fueron los que los fusilaron.»

### Consejo de ministros de anoche.

EN LA PRESIDENCIA.

Terminó á la una de la tarde la madrugada y en él se ocuparon los ministros, en primer lugar, del expediente de indulto del parricida Vallina, que envenenó á su mujer. Teniendo en cuenta los antecedentes del sentenciado hasta la fecha en que cometió el crimen y en vista de los informes favorables de la Audiencia de Valladolid y del juzgado de Zamora, en donde tuvo lugar el crimen, el Gobierno acordó proponer á S. M. el uso de su régia prerrogativa, conmutándole la pena por la inmediata.

Seguidamente se dió cuenta de otro expediente de indulto: el del célebre Casalta, presidiario del correccional de San Agustín de Valencia, que asesinó á un capataz y á un cabo de vara é hirió gravemente al soldado de la guardia del penal que le intimó la rendición.

Este fué denegado. El señor ministro de Fomento leyó las bases para la nueva ley de obras públicas; las relativas á una reforma en el plan de estudio para la carrera de Derecho, y las que han de servir para redactar la nueva ley de minas.

El ministro de Gracia y Justicia indicó la forma de organización que piensa dar al cuerpo de jueces municipales, cuyas bases son muy parecidas á las que rigen en Francia; también indicó algo respecto del proyecto de estadística penal y registro de penados.

El Sr. Romero Giron manifestó nuevamente su propósito de llevar á cabo el arreglo parroquial, de acuerdo con el Concordato.

La cuestión de orden público fué también objeto de examen, deduciéndose de los telegramas recibidos que reina la paz material en toda la Península.

Para otro Consejo, que se celebrará hoy, acordaron dejar los ministros la resolución del caso de tener que elegirse el domingo en Cádiz un diputado á Cortes, estando en suspenso las garantías individuales.

También se ocuparon los ministros en este Consejo, de los preparativos del viaje de S. M. á las provincias que hemos dicho.

Por impedirle las atenciones urgentes de su departamento, no asistió al Consejo el señor ministro de Hacienda.

### Billetes falsos.

En la *Gaceta* de hoy se dice por el Banco de España que habiéndose facilitado por un establecimiento público un billete de la serie de 100 pesetas, emisión de 1.º de Enero de 1878, que examinado en estas oficinas ha resultado ser falso, se anuncia al público, haciéndole notar las diferencias que le distinguen de los legítimos, que son las siguientes:

1.º El busto de Garcilaso está borroso y sin juego, faltándole la entonación y pureza de líneas que tiene el legítimo.

2.º El medallón del anverso, grabado á máquina, no tiene en el falso la limpieza de líneas y entonación que el legítimo por estar aplastadas.

3.º En la orla en general se observa el mismo defecto.

4.º El fondo del anverso que dice: «Banco de España, 100 pesetas», en los legítimos la impresión está hecha con color carmin, y en los falsos con bermellón y más borrosa.

5.º Los cuadrillos de que se compone el tejido de la cinta cortada en el talon, es en los legítimos de un hilo solo, y en los falsos de dos.

6.º El reverso se compone en el falso de dos colores, morado y carmin pálido, y en el legítimo tiene tres, que son morado, azul y carmin más subido, notándose que el falso es dos milímetros más ancho que el legítimo.

Resulta en general borroso y sin la transparencia que dá la estampación en lámina, por haberse hecho la falsificación en reporte litográfico, faltándole por esta circunstancia hasta el parecido del busto.

Para que el público pueda comprobar las diferencias que quedan indicadas, se hallarán de manifiesto en la porteria de este establecimiento un billete falso y otro legítimo.

### Reforma electoral en Bélgica.

En la Cámara belga ha empezado la discusión del proyecto de ley de reforma electoral.

Como anunciamos oportunamente á nuestros lectores, según este proyecto de ley, el derecho electoral podrá adquirirlo todo el mundo, acredi-

tando mediante un examen de ciertos conocimientos.

El examen se compondrá de ocho ejercicios: 1.º, lectura; 2.º, escritura; 3.º, elementos de cálculo; 4.º, sistema métrico; 5.º, ortografía; 6.º, historia de Bélgica, y 7.º y 8.º, moral. Cada uno de estos ejercicios tendrá cinco puntos de calificación; total, 40; de los cuales es necesario obtener los tres quintos, 24, según el proyecto, y la mitad, 20, según la comisión, para alcanzar derecho electoral.

La modificación que la comisión presenta, como se vé, no carece de importancia; pues entiendo que demuestra suficiente grado de ilustración para usar el sufragio el ciudadano que merezca en el examen de lectura, escritura y cálculo el máximo de calificación (cinco puntos) y el mínimo siquiera (uno) en las otras materias del examen, bajo este punto de vista muy secundarias.

Sin embargo de ser esta reforma electoral una transacción muy aceptable del antiguo sistema con las aspiraciones de los partidos más avanzados, éstos hacen gran oposición, y el proyecto vá pasando con trabajo.

### Carta de Nueva-York.

#### El suicidio del Sr. Barca.

29 de Julio de 1883.

Sr. Director de EL CORREO.

Mi distinguido amigo: Todos los periódicos de aquí han dado detalles y versiones diferentes acerca de la muerte del Sr. Barca, detalles y versiones que condensaré en poco espacio, ampliándoles con las noticias que particularmente he recogido.

Se ha dicho que el Sr. Barca había sido desgraciado en especulaciones bursátiles; esto no es cierto, pues nuestro desgraciado compatriota no era muy práctico en tales asuntos; que tenía deudas, él mismo lo ha confesado en la carta escrita á su esposa; pero estas deudas hubieran podido satisfacerse si hubiera acudido á los muchos y buenos amigos que aquí tenía, y enagenando parte de los objetos de arte y lujo que poseía, pues era aficionado á vivir con ostentación.

Trató sin duda de empezar por lo segundo, pues el día 20 llegó á esta ciudad, hospedándose en el hotel Albermale, y manifestando su propósito de vender sus carruajes, caballos y objetos de arte.

El importe de sus deudas se ha dicho asciende á unos 55.000 duros, habiendo circulado rumores de que con el Gobierno español estaba en descubierto por 12.000; rumores deshechos, pues según balance de sus cuentas, resultaba á su favor una pequeña cantidad.

En los dos años y medio que ha desempeñado su destino ha percibido 70.000 duros, 50.000 como sueldo y 20.000 por gastos de instalación.

El sábado 28 estubo el Sr. Barca despañando con su secretario particular, dictándole diferentes cartas y despidiéndose de él hasta las cinco de la mañana siguiente; el secretario no sospechó la menor cosa de la tragedia que en su ausencia debía efectuarse.

Solo ya el Sr. Barca, y hablo resumiendo lo dicho por unos y otros y lo que se supone, escribió con pulso firme hasta una docena de cartas en papel de la legación, dirigidas, dos á su esposa diciéndola en una de ellas: «Estoy gravemente comprometido por deudas que no puedo satisfacer»; dos tiernísimas para sus hijas; otra para el primer secretario de la legación, Sr. Dupuy de Leorne; otra para el cónsul general de España, D. Miguel Suarez, bastante larga, que terminaba: «Muchas felicidades y olvidarme»; otra para su amigo el señor Navarro y para otras personas que no recuerdo.

Cuando á la hora convenida se presentó en el hotel el secretario particular, encontré con el fatal suceso, dió aviso á los dueños del hotel, éstos á la policía y á nuestro cónsul, que inmediatamente se presentó en la fúnebre estancia, haciéndose cargo de cuanto allí había.

El cadáver del Sr. Barca estaba de rodillas junto al lecho; el brazo izquierdo, sobre el que descansaba la cabeza, estaba extendido en la colcha; el derecho caía á lo largo del cuerpo; en la sien derecha veíase la ancha herida abierta por el disparo de un revólver Colt de gran calibre, que manchado de sangre, estaba en la alfombra.

Sobre el lecho había un Crucifijo junto á una imagen de la Virgen y los retratos de la esposa é hija del infortunado ministro; su espíritu religioso se revelaba en esto, así como el ardiente cariño que á su familia profesaba.

Largo rato debió permanecer en la actitud en que fué hallado, contemplando aquellos objetos para él tan queridos.

El señor cónsul telegrafió en seguida al Sr. Navarro, en cuya posesión de Scabright se hallaba la esposa é hija del ministro, la fatal nueva: el señor Navarro procuró dar la noticia á aquellas señoras del mejor modo posible, diciéndolas que solo había ocurrido un grave accidente al Sr. Barca; pero que aun sería tiempo. Inmediatamente la infortunada esposa quiso venir acompañándola su hija, el secretario de la legación alemana y otras personas: al entrar en la alcoba, donde yacía el cadáver, la escena fué desgarradora; la madre y la hija abrazaban aquel cuerpo inerte llamándole con los nombres más cariñosos.

Separadas de aquel sitio se procedió á embalsamar y retratar el cadáver, que en breve será embarcado para España.

El Sr. Barca se había captado aquí grandes simpatías; sus trabajos para el arreglo de las reclamaciones cubanas le valieron felicitaciones de los gobiernos de Madrid y Washington. Su hija mayor está casada con un caballero francés, y la menor se halla prometida á un joven cubano de opulenta posición.

Los comentarios que este suceso ha producido aquí han sido muchos y variados; la impresión general, penosísima; hacia trece años, desde el suicidio del representante francés Prevost, que en el alto cuerpo diplomático no ocurrían incidentes de esta naturaleza. A los españoles nos ha apenado muchísimo. ¡Dios tenga piedad del alma de nuestro compatriota!

Suyo afectísimo.—L. de C. M.

### Carta de Italia.

Sr. Director de EL CORREO.

Mi viaje al Piemonte.—Los baños de fango en Acqui.—¿Dónde está la célebre bailarina Rosita Mauri?...—La caridad en Italia y los horrores del terremoto en Casamicciola.—El patriotismo de los que laboran para indisciplinar el ejército.

Acqui, Piemonte, 8 de Agosto de 1883.

Amigo director: Escribí á Vd. mi anterior correspondencia desde la Ciudad que llaman Eterna, y hoy me veo en esta residencia sin darme cuenta todavía del motivo que ha decidido esta viajata.

Figúrese Vd. que para cumplir con la amistad verdadera que profeso al ministro de España, me dirigí á la estación del camino de hierro que parte de Roma, á las nueve de la noche de uno de los últimos días del mes próximo pasado. Allí encontré reunido todo el personal de la embajada y legación de España, con otro infinito número de individuos de la prensa, de la burocracia y de la sociedad romana, que iban, como el que escribe estas líneas, á dar la mano y desear un feliz viaje á nuestro representante cerca del Quirinal, que se encaminaba á los baños termales de Acqui, para ver de curar un reumatismo nervioso que lo viene tenazmente persiguiendo desde el último invierno.

Faltaban apenas dos minutos para que el tren se lanzara á correr sobre los rails, cuando la movilidad de mi deseo me hizo decir riendo al Sr. Mazo:

—Si Vd. me acepta como secretario, me pongo en camino en este instante.

—No es Vd. capaz de venir—me respondió.

—No hay tiempo de sacar el billete.

—Pagaremos sobre la marcha; llevo este wagon reservado.

—No tengo equipaje.

—El cónsul Rubi, que está presente, se lo enviará á Vd. por el primer tren de mañana. No tenga usted veleidades.

Confieso que me sentía con poco deseo de emprender una larga caminata sin más ropa que la puesta y con unas 20 liras en la cartera por todo capital; pero como había subido al wagon para bromear con la apariencia de mi marcha, cerraron de pronto la portezuela, y el jefe del tren dijo por última vez: «¡¡¡Partenza!!!» el pito hizo oír su agudo chillido y el monstruo se puso en movimiento vomitando vapor por todos los poros de su locomotiva.

Vea Vd. cómo sin pensarlo ni soñarlo siquiera me encuentro en pleno Piemonte, en medio de bellidos y baldados de ambos sexos, comiendo y bebiendo el pan y el vino de la amistad y alojado de convite, paseándome por las frondosas alamedas de estos deliciosos alrededores. Toda la sociedad escogida y reumática de la parte Norte de Italia viene á buscar el consuelo de sus achaques en los fangos de Acqui; y con los enfermos vienen sus familias, mujeres elegantes y hermosas, niñas con ojos y cabellos negros, de una atracción tan peligrosa, que de seguro coge la sciática el que las contemple, por más robusta que sea su salud.

Todas las notabilidades piemontesas, grandes propietarios, banqueros, nobles, literatos, senadores y diputados, etc., etc., envían aquí un respetable contingente. El establecimiento no puede contener más de los 500 bañistas que lo llenan, y los que exceden de este número, que son muchos, se albergan en los hoteles y Villas de las cercanías, que no son, ni con mucho, tan confortables como esta residencia, la más principal y más lujosa.

Vea Vd. aquí, pues, á *Periquito entre ellas*, dispuesto ya, una vez que he recibido mi equipaje, á no abandonar mi Mecenas hasta el fin del mundo; pero todavía no he dicho á Vd. lo que son estos baños.

La salubridad y eficacia de las termas de Acqui cuentan muchos siglos de fama indisputable, y en la iglesia situada en el interior del establecimiento, se ven infinitas pinturas, piernas y corazones consagrados á la Santa Virgen como recuerdo de los enfermos que venían con cuatro piernas y salían con dos, después de haber curado de enfermedades crónicas muy graves. En el tiempo de los romanos dicen que se construyeron aquí grandiosos baños termales, de los cuales no he encontrado el más pequeño vestigio, pero el agua y el fango han permanecido afortunadamente. Existen dos grandes estanques llenos de agua vercosa que hierve en la superficie, dentro de la cual no podría echarse un cristiano ni un hebreo, á menos de no querer morir cocido vivo. De estos estanques extraen con grandes palas de madera el fango sulfuroso que dejan las aguas como sedimento, cuyo fango tiene un color de plomo claro.

Estos fangos son los que se aplican á todo el cuerpo por entero, como cataplasmas, ó bien á toda la mitad derecha ó izquierda, según la enfermedad y las prescripciones del médico, cuidando siempre de dejar sin cubrir con el barro el pecho y el estómago, para que la respiración que se hace dificultosa por la obstrucción de los poros cuando están cubiertos, se produzca sin inconveniente.

Después de aplicado el fango, se envuelve al paciente en una sábana; continuando veinticinco ó treinta minutos acostado sobre un gergon dispuesto al efecto. La traspiración que se produce es copiosísima, y después de ese tiempo pasa á una pila de mármol inmediata y entra en un baño de agua sulfurosa de 35 grados centígrado donde se lava el barro, que se desprende sin esfuerzo alguno, notando una sensación indefinible de bienestar, no exenta de los deseos eróticos que perjudican notablemente á los desgraciados que no saben reprimirlos.

Las enfermedades artríticas, las sciáticas, reumas de todas clases, padecimientos y lesiones producidos por antiguas ó recientes heridas, desórdenes del mercurio, etc., encuentran con las aplicaciones del fango una curación segura, ó cuando menos, un alivio positivo é indudable. Así lo aseguran.

El establecimiento montado con todas las comodidades del gusto moderno, no deja nada que desear. El jefe de cocina es un *corcón bleu* de primera fuerza, y el que apetece los primeros de la más refinada gastronomía puede pedirlos, seguro de ser servido. Los vinos extranjeros, como los del país, son exquisitos y se beben en gran cantidad para

reponer las fuerzas estremadamente quebrantadas por efecto de las traspiraciones incesantes.

El médico-director es el senador Sr. Mantegazza, persona tan instruida y amena en su distinguido trato, como literato y orador elocuente. Hay dos médicos más, y viven todos dentro del Establecimiento Civil. Se llama así para distinguirlo de otros dos grandes edificios muy inmediatos, destinado el uno á los militares y el otro á los pobres, ambos á dos costeados por el Estado é instituidos por la munificencia del rey Carlos Alberto.

¿Dónde está la Rosita Maury, aquella española tan graciosa, de formas tan perfectas, que hace la admiración de todos sobre la escena del teatro de la Opera de París? ¿Dónde se encuentra? ¿Se ha casado? ¿Se ha retirado del teatro? Nada de eso. La hija predilecta de Terpsicore, nuestra bella compatriota, nacida en Reus, continuará luciendo la corona reflejada de sus hechizos en la primera escena coreográfica de Europa. Aquí está, ó mejor dicho, aquí estaba hasta anteaer esta simpática y graciosísima española. Ya lo saben los periódicos franceses que preguntaban afligidos por la encantadora sílfide. Muy pronto sus pas piés y sus vati-manes harán batir las palmas de todos los admiradores de su danza sin rival. Hace meses, según Rosita me refirió noches pasadas paseando por estos jardines, sintió un agudo dolor en el dedo pulgar del pie derecho, sin señal exterior alguna ni causa aparente.

Como los dolores continuaban, tuvo que pedir un permiso al director de la Opera para ausentarse, vino á Milan y se puso en cura, pero los médicos no acertaron con la causa del mal. Hubo alguien que le aconsejó que viniera á modelar en el fango de Acqui, su precioso y diminuto pie, consejo de que no se arrepiente el que lo dió ni la que lo ha aprovechado, pues después de tres semanas siguiendo la cura, se halla completamente restablecida, y el día 24 del mes corriente se encontrará en París para continuar haciendo las delicias de los abonados y concurrentes de la Grande Opera.

La acompañó hasta Acqui su papá, el bravo señor Maury, y mientras ella quedó en este establecimiento en compañía de su doncella y de un señor que parece es tío de la bella Rosa (hombre distinguido y de aspecto fastuoso, rayando en los cincuenta y cinco), el padre se marchó á los baños de Rocoaro, cerca de Venecia, cuyas aguas alivian los males del estómago. Rosita salió hace tres dias con el tío para reunirse al papá, y todos juntos continuarán el viaje á París.

En Italia, la caridad hace prodigios para socorrer el gran infortunio de las infinitas familias que han quedado huérfanas y sin pan ni hogar con motivo de la horrible catástrofe del terremoto de Casamicciola, Lacco Ameno, Fornio y otros pueblitos de la famosa isla de Ischia, sobre el golfo de Nápoles. Para contar las escenas desgarradoras de un siniestro tan espantoso, necesitaría un tomo en folio muy abultado. El Correo, según veo, va registrando diariamente los detalles de la catástrofe, que llenan las columnas de toda la prensa italiana.

En Austria, en Alemania, en Bélgica, y más todavía en Francia, se organizan listas de suscripciones, funciones teatrales y toda suerte de recursos para acudir al alivio de tan grandes desdichas. Esperamos que España no se quedará atrás, y que los periódicos, que siempre muestran la filantropía de nuestro carácter, promoverán la manera de contribuir generosamente en tan aflictivas circunstancias.

Según veo por la lectura de la prensa extranjera y por las correspondencias procedentes de los círculos políticos italianos, ha causado tanta sorpresa como censura el acto inculcable que ha tenido lugar en Badsjoz.

Los que conspiran para indisciplinar el ejército, provocar la guerra civil y debilitar las fuerzas de la nación, haciendo imposible su progreso, son enemigos jurados de la patria.

Nadie concibe el móvil de tan criminales empresas, cuando el país disfruta de todas las libertades en su grado máximo; lo que se concibe es que nada hay tan peligroso para el porvenir y para los intereses liberales de una nación como los pronunciamientos militares, que sustituyen la voluntad de un puñado de pretorianos á la pacífica manifestación de la mayoría de los ciudadanos, sobreponiendo la fuerza al derecho y presentando á España ante el extranjero en el estado perpetuo de revuelta que causa la desdicha y el descrédito de las repúblicas del Sur de América, desde que se separaron de la madre patria.

En ningún Estado de Europa se advierte una falta de patriotismo semejante. Ningún partido intenta corromper y quebrantar la disciplina del ejército debilitando las fuerzas y el prestigio de la patria. Cuando un pueblo se siente verdaderamente oprimido por el despotismo de los malos gobernantes, puede excusarse que acuda á todos los medios para hacerse justicia, pero ¿se halla España en semejante situación?... El escándalo producido por tan insensata como repugnante y antiliberal calaverada merece la censura general en Italia y en todas partes.

Hasta otra vez se despide de Vd., amigo director, su siempre afectísimo.—El correspondiente.

**Toros en San Sebastian.**

La tranquilidad que reina en este punto es absoluta.

Si la gente se ha ocupado de los desagradables sucesos políticos ocurridos en la pasada semana, ha sido para censurarlos enérgicamente y compadecer á los que no están convencidos de que lo que nuestra patria necesita son largos años de tranquilidad y reposo para que pueda desarrollarse la industria, ya que por unas causas ó por otras, ha permanecido muchos años en el marasmo más completo.

Desde hace dos dias se notaba que se acababa el acontecimiento de San Sebastian, ó se que iba á dar comienzo la temporada taurina. Las casas llenas, los paseos brillantes, los teatros sin localidades para la venta, los casinos concurridísimos, quizás con demasía. Este era el aspecto de San Sebastian en la pasada semana.

Se esperaba con impaciencia la fecha del 12 de Agosto, en la que iba á verificarse la primera corrida de toros lidiados por Lagartijo y Frascuelo. Desgraciadamente esto no ha podido realizarse por completo, pues no estando aun curado Salvador del perance que tuvo en Pamplona, tiene que mandar en su reemplazo á Felipe Garcia el primer dia, y á Chiorico el segundo y tercero.

Llegó por fin la mañana de hoy, con un sol espléndido, sin que manchase el firmamento la más ligera nebulosa. Era un dia verdaderamente andaluz.

Con alguna anticipación llegamos á la plaza para presenciar la lidia de los seis Veraguas que esta-

ban enchiquerados. No me pesó, en verdad, el tiempo que en la plaza estuve antes de comenzar la función, porque es imposible imaginarse cuadro más encantador que el que presentaba la plaza desde la céntrica de la tarde. Las localidades todas llenas. La clásica mantilla blanca al lado del sombrero de la dama francesa; el uniforme español colándose con soldados franceses, y sobre todo un ramillete de muchachas bonitas que aquello era el non plus ultra. En fin, aquello era tan sorprendente, que algun espectador entusiasmado mirando á una morena, se fumó un tabaco que arrojaron á Lagartijo. Me parece que es el colmo del entusiasmo.

En los palcos tuvimos ocasión de ver á las señoras y señores de San Felices, Vargas, duquesa Casilda Medinaceli, Torrecilla, Baena, Almenas, Alonso Martinez, Barrenechea, Casa Valencia, Roncali, La Cerda, Vignal, Perez Caballero, Romero Ruiz, Tuton, Mens Zorrilla, Torre-Almirante, Vazquez Queipo, Franco, la Leguna, Teran, Casa-Irujo, Heredia-Spínola, Polanco, etc., etc. También vimos allí á los Sres. Martos y Navarro Rodrigo.

Pero dejémosnos de mirar al público, y vamos al redondel, porque el gobernador civil, D. Constantino Armesto, agita el pañuelo blanco, y ya ha salido el alguacil á dar su pasee de ordenanza, montado en un caballo que parece eléctrico, á juzgar por las eses que describe en la arena.

Al compás de un paso doble hacen el paseo las cuadrillas, á cuyo frente marchan Lagartijo y Felipe. Hechas las ceremonias de costumbre, ábrea el toril y aparece el primer toro, del duque de Veragua, con divisa blanca y encarnada.

Le conocen en la dehesa por *Bolichero*, retinto, ojinegro y bragao. Salíó abanto, y se coló snelto á Manuel Calderon, dándole un susto. Al quite Rafael. Tomó tres varas de Chuchi, á cambio de un *pitillo*, y otra de Manolo sin novedad. A los quites los matadores.

Mandado cambiar de suerte, Juan Molina colocó dos buenos pares cuarteando, y Gallo otro en la misma forma saliendo achuchado. Palmas á los chicos.

Lagartijo, vestido con terno amarillo y plata, brindó por los de San Sebastian y por los buenos aficionados, y se dirigió á la fiera, á la que pasó con alguna desconfianza con dos naturales, largando un mete y saca bajo (el toro cuando se tiró estaba humillado); dos naturales, uno con la derecha y otro natural, precedieron á media estocada á volapié baja; dos naturales y dos con la derecha y otro mete y saca bajo en las tablas. El toro se echó y Pepin lo remató al cuarto puntillazo. Buena puntería.

Segundo, *Relojero*, jabonero oscuro, buena lámina y de libras. Salíó parado y enterándose de lo que en el ruedo habia. Pablito le recortó en los medios, con palmas. Dientes mojó el palo dos veces, cayó una y perdió un *troton pura sangre*. Chuchi puso tres varas, una de ellas buena, perdiendo también una *papeleta de empeño*. Yendo corriendo este caballo pegó un achuchón á la puerta de barrera que se abrió, como por encanto, y murió en el callejon bajo el tendido 6. El reserva Cirilo también picó una vez, oyendo palmas Rafael en el quite.

Pablo coloca dos pares buenos, uno á la media vuelta y otro sesgando, admirablemente. Bien por los abuelos. Valentín prende dos magníficos pares, uno de frente y otro al relance. Merecidas palmas á los banderilleros.

La faena que empleó Felipe fué breve, ya que no buena. Dos con la derecha, dos en redondo, uno con la derecha, otro natural y un amago, tirándose de lejos. Le da un volapié en las tablas caide y con tendencias al travieso.

Tercero, *Dionisio*. Es un toro largo, negro bragao y astillado de los dos pitones. Tomó una vara del Chuchi con caída. Rafael al quite. Una buena vara de Dientes, tocándole Rafael el testuz (al toro por supuesto). Dos varas del Chuchi y recortes de Felipe. Dientes raja una vez. Buena larga de Lagartijo! Este toro mató un caballo.

Se me figura que anduvo la presidencia un poco precipitada al tocar á banderillas. Manene pone un buen par de frente y medio al cuarteo. Juanillo prende un par pasado.

Lagartijo pasa á este toro muy parado, aunque sin concluir los pares. Uno en redondo, uno de pecho, otro con la derecha y un cambio ceñido, bastaron para que *Dionisio* se cuadrara y Rafael le largase una estoda á volapié de las buesas. El toro murió sin necesidad de la puntilla. (Palmas y tabacos).

Cuarto toro, *Bailador*, castaño caribello y de libras. A la salida del chiquero se enredó con los dos picadores dándole un buen revolcon á cada uno y estando muy oportuno al quite Valentín que quitó al toro la divisa. (Palmas). Chuchi marcó una vez y cayó al descubierta. Al quite Valentín. El toro pegaba y la plaza se convirtió en un herradero completo. Aguantó dos varas de Juan de los Gallos y un *marronazo* del mismo, una de Cirilo, dos más de Chuchi, cayendo al descubierta y colando Felipe fuera de tiempo, pues ya habia hecho el quite Rafael. Pepe Calderon también echó dos *polcas* con *Bailador*, sin novedad. Murió dos *campesinos* en la refriega.

Regaterillo cuarteo dos pares muy buenos y Pablo, previa la tirada de la montera, coloca par y medio. El entero fué bueno y aprovechando como hacen los maestros. (Palmas).

Felipe se encuentra con un toro noble y claro, y le pasa con bastante zarzaga y mucho baile: un pase natural, otro cambiado, otro con la derecha, uno en redondo, uno cambiado y otro natural, son el prólogo para una estocada hasta la mano, pero tan atravesada, que casi sale por el brazuelo; á esta primera parte siguen dos naturales, cinco con la derecha y una estocada corta en su sitio. Dos intentos de descabello, y por fin el toro se tumba, acertando Buendía al primer puñetazo.

Quinto, *Caballero*, negro, lombardo, meano. Salíó un poco huido, pero se creció al castigo, siendo el mejor toro de la tarde. Tomó nueve varas que le propinaron Pepe Calderon, Juan el de los Gallos y Cirilo, el cual pasó á la enfermería con una lujera contusión en la pierna izquierda. Mató un caballo y dió ocho estocadas de primera. A los quites Rafael y Felipe.

Tocó el presidente, y algunos señoritos silbaron. ¡Ole por los inteligentes! Sin duda querian que el toro estuviese tomando varas hasta el año que viene.

Gallo cuarteo dos pares menos que medianos, y Manene tiró uno malo. Durante la suerte de banderillas estuvo un caballo snelto por el redondel enseñando todo su interior. Los *monos sábios* tan tranquilos. ¡Y la presidencia! Buena, gracias.

Rafael saluda al toro con la montera y le traea bien, llevándole á las tablas, y da un pinchazo á paso de banderillas, rematándole con media estocada en su sitio. Palmas y tabacos.

Cierra plaza *Berrugo*, un torete colorao aldinero y de poca presencia. Aguantó cuatro varas de Pepe Calderon y una de Juan de los Gallos, con caída. A los quites Rafael, Regaterin y Pablo que recorta en los medios. Palmas.

Valentín cumple con dos buenos pares, uno al cuarteo y otro á la media vuelta, y Regaterin prende un buen par y un palo bajo al relance.

El público pide mate este toro Valentín, que es el sobresaliente, pero aunque lo solicita de Felipe, éste le niega su pretension.

La faena empleada por Felipe Garcia es bastante mediana, consiguiendo aburrir al toro. Le largó dos estocadas, una honda atravesada y otra ídem ídem, de la que se echó.

Resumen: la corrida puede calificarse de buena, sin ser sobresaliente. Los toros han cumplido todos, el quinto ha sido el más duro.

De los matadores no puede decirse nada. No han hecho nada notable y nada verdaderamente censurable. Rafael ha dado algun buen pase y ha hecho dos buenos quites. Los banderilleros, todos ellos, muy buenos y muy trabajadores; han sido lo mejor de la tarde.

De los picadores, más vale no hablar. La presidencia bastante bien, salvo alguna que otra precipitación.

Se despide de ustedes hasta el dia 15.—*Rejoncillo*.  
San Sebastian 12 de Agosto.

**Noticias del cólera.**

DE LA AGENCIA FABRA.

El Cairo 13.—Ayer, 11 defunciones del cólera en esta ciudad y 21 en Alejandría.

Segun telegrama del consúl de Alejandría, anteayer ocurrieron en aquella ciudad 32 defunciones, notándose que disminuye el número de atacados del cólera.

El consúl de Smirna telegrafía ayer al señor ministro de la Gobernación que un crucero francés, procedente de Alejandría, con patente súa, habia comunicado con aquel puerto, sin esperar libre plática.

**El conde de Chambord.**

Viena 13.—Segun el último parte médico, continúa agravándose el conde de Chambord.

Paris 14.—Los últimos telegramas de Frohsdorff relativos al estado del conde de Chambord, dicen que se agrava cada vez más. La noche última la ha pasado sumamente intranquilo, habiendo sufrido varios desvanecimientos y tenido muchos ratos de delirio.

La debilidad es cada vez mayor y el estómago no admite ni los medicamentos ni los alimentos líquidos, únicos que le han prescrito los médicos. Estos opinan que la recaída tendrá fatales consecuencias.—*Fabra*.

**AL MENUDEO.**

El jueves, á las diez de la mañana, se verificarán en la iglesia de San Martín solemnes funerales por el eterno descanso de la señora doña Avelina de la Hoz, esposa de nuestro particular amigo el director de *La Fé*.

La Guardia civil de Peña Rodaleta (Jaen) encontró ayer en el Guadalquivir el cadáver de Francisco Feligras, vecino de Baeza, que se ahogó en dicho rio el día 8.

En las eras de Arpona, pueblo de la misma provincia, se declaró el día 8 un incendio casual que no ocasionó desgracias personales, pero sí pérdidas por valor de 600 pesetas.

En el monte Navaholona, término de Cazorla ocurrió un incendio el día 8, consumiendo gran extension de monte bajo, pastos y 200 pinos maderables.

En el pueblo de Torredungimeno ha sido asesinado el vecino Antonio Bueno Damas por su convecino Pedro Bueno Castellano. El agresor, que huyó en los primeros momentos, se ha presentado al juez de instruccion de Martos.

Ayer salieron para Llodio, el señor marqués de Urquijo, y para San Sebastian el secretario del Ayuntamiento, D. Enrique Fernandez.

Durante el mes de Marzo último entraron en el puerto de Santa Isabel de Fernando Póo, cinco buques mercantes de vapor de procedencia inglesa, los mismos que salieron en dicho mes y cuatro de guerra tambien de nacion inglesa entraron en el expresado mes de Marzo en dicho puerto y salieron dos.

En el mes de Junio último los servicios prestados por la Guardia civil en la guardería forestal, fueron los siguientes:

Denuncias por hurto de maderas y leñas, 231; por corta de árboles y leñas, 366; por extraccion de frutos, 186; por roturaciones, 91. Delinquentes aprehendidos por daños en los montes y frutos, 1.201.

Denuncias por pastar ganado sin autorizacion: 33.893 cabezas de lanar, 13.385 cabrio, 1.929 vacuno, 1.423 de cerda, 291 caballar, 187 mular, 129 asnal. Total, denuncias 1.285, de delinquentes aprehendidos, 1.397; de cabezas de ganado, 51.237.

Los telegramas de Munich dan cuenta de un nuevo y grandísimo triunfo obtenido por artistas españoles. El jurado ha propuesto por unanimidad á los Sres. Pradilla y Casado para los dos primeros premios de la Exposicion.

Mañana se inaugurará en Segovia el Ateneo Científico literario.

Ya era hora.

Ha sido nombrado jefe de la Guardia civil de Badajoz el Sr. Perez de Rivera.

Los valores obtenidos por la renta de Aduanas en las Islas Filipinas durante el mes de Enero último, ascendieron á la suma de 183.659'68 pesos, correspondiendo á importacion 147.714'41; exportacion, 31.375'94; navegacion, 3.799'32; multas, 589'66; de depósito, 180'74.

Comparados estos ingresos con los de Enero de 1882, aparece una baja en 1883, de 48.447'73 pesos.

Hablando un compañero nuestro con uno de los republicanos más antiguos de España, propagandista incansable de estas ideas, hombre de muchísimo corazon, de un talento de primer orden y de una ilustracion vastísima que, aunque alejado de las luchas de los partidos, conserva viva la fé é íntegro el entusiasmo por las ideas que constantemente ha defendido; hablando, decimos, nuestro compañero con éste, por todos conceptos ilustre personaje, sobre la sublevacion militar de estos dias, la definió, sobre poco más ó ménos en la siguiente forma:

«La sublevacion militar, bajo cuya presion nos hallamos, es un espectáculo histórico en el que no se sabe qué admirar más; si la grandeza y noble actitud del pueblo rechazándola con dignidad, ó la pequenez y miseria de los que la han intentado haciendo alarde de su oligarquía tiranizadora.»

Leemos en un colega:

«De Perpignan telegrafian al *Daily Telegraph* que pocos dias antes de estallar los sucesos en España salieron de aquella ciudad, con direccion á nuestro país, varios conocidos agentes carlistas.

Tambien de Barcelona telegrafian al mismo diario que en la provincia de Logroño se han visto varios agentes de igual procedencia política.»

No hay para qué romperse la cabeza buscando la persona que ha sido intermediaria en los sucesos de Badajoz. Lo descubre un periódico portugués recibido hoy, en las siguientes líneas, que no queremos traducir para que no pierdan el mérito:

«Diz-se que um judeu portuguez é que era o portador dos dinheiros—de Zorrilla para Badajoz.»

Segun noticias recibidas en la direccion general de Carabineros, el segundo jefe de la comandancia de Badajoz, durante la sublevacion ocurrida en su distrito, permaneció con dos oficiales y 37 individuos del cuerpo, en actitud expectante dentro del cuartel, custodiando la caja y negándose á capitular y á aceptar las diversas proposiciones que se le hicieron para que secundara el movimiento.

Cuando los insurrectos abandonaron la poblacion, fueron perseguidos por dicho jefe en union de los oficiales y de los 37 individuos que permanecieron á su lado, y estaba dispuesto á defenderse en caso necesario con la energia que las circunstancias le aconsejaban.

Telegrafian de Barcelona á *El Imparcial* manifestando que han regresado á sus casas respectivas casi todos los individuos que formaron las partidas de Sans, Gracia y San Martín. Otros han pedido indulto. Reina completa tranquilidad en todo el Principado.

Anoche tuvo lugar en el Circo Hipódromo la reaparicion de la simpática artista miss Leona Daré.

Ansioso el público de verla, se agolpó, al terminar la sinfonia de la segunda parte del programa, á la puerta de salida de los artistas, siendo precisa la intervencion de los municipales para que dejasen el paso libre.

Una salva de aplausos la saludó al presentarse. Terminados sus notables ejercicios en el trapecio, el público la obligó á presentarse media docena de veces en la pista.

El circo tan concurrido como siempre; media hora despues de empezada la funcion, se veía colgado en la taquilla el cartelillo de «No hay billetes» y eso que nos parece que ya se habian despachado demasiados paseos antes de poner el cartel.

En los Barrios (Cádiz) ha ocurrido un hecho que reviste caracteres criminales.

Una jóven, hija del dueño de un ventorrillo, sostenia relaciones ilícitas con su novio, dando á luz una niña que la Guardia civil encontró sepultada en el huerto del referido ventorrillo.

La jóven declara que su hija falleció á los pocos dias de nacer, y que los abuelos decidieron enterrarla, sin dar conocimiento á nadie del caso.

Al practicar la exhumacion, se halló la cabeza de la criatura separada del tronco, y el cadáver en estado de putrefaccion; sospechándose por esto que haya sido estrangulada.

El juzgado entiende en el asunto.

Cartas de la Granja dicen que, si bien ha vuelto la calma á los ánimos, continúan en suspenso todos los proyectos referentes á cacerías, expediciones y giras campestres.

En la Cámara de los Comunes de Inglaterra ocurrió el día 10 el siguiente curioso incidente:

*Mr. Bourke*.—Deseo saber si el gobierno de su majestad puede dar algunos detalles de la insurreccion que, segun dicen, ha estallado en España.

*Sir Lauson*.—Yo quisiera saber si el gobierno, puesto que se trata de una insurreccion militar, vá á enviar fuerzas para sofocarla, como hizo en Egipto. (Grandes risas.)

*Lord Fitz Maurice*.—El gobierno sabe por su embajador en Madrid que ha estallado una insurreccion en el Sur de la Peninsula, y que ha tenido algun eco en el Norte; pero ignora los detalles.

La salida de sir Lauson tiene una explicacion que le quita todo el carácter ofensivo á España que se le pudiera suponer.

Este miembro de la Cámara de los Comunes ha combatido enérgicamente la expedicion á Egipto hecha por Inglaterra, y ha querido demostrar con el absurdo la injusticia de aquella determinacion del gobierno inglés.

En *El Faro* de Vigo se ha publicado este despacho:

«*Lourizan* 9 (4 tarde).—Indignado con crimen Badajoz, que nada atenúa y todo agrava; mas creo ne es legitimo fundamento para situacion conservadora.—*Montero Rios*»

**TELEGRAMAS.**

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Saigon 13.—Se considera inminente el ataque contra Hue.

Tunez 13.—Ayer se ha encontrado extramuros de ésta ciudad un soldado francés atravesado el pecho de un balazo. Se practican diligencias en averiguacion del autor ó autores de este crimen, que se cree sea cometido por indigenas.

Paris 13.—Resultados conocidos hasta las seis de la tarde sobre elecciones de diputados provinciales: Los republicanos han ganado 121 puestos, habiendo 120 em-pates.

**EDICION DE LA NOCHE.**

**Consejo de ministros.**

El Consejo con S. M. ha durado hasta las doce y media de la mañana desde las nueve.

Despues de dar cuenta el señor presidente del Consejo de los últimos telegramas recibidos, que acusan perfecta tranquilidad, el señor ministro de Marina dió tambien á S. M. detalles de interés.

El señor ministro de la Guerra puso á la firma del Rey algunos decretos de personal; el señor ministro de Ultramar leyó un telegrama de Amsterdam, en que se dice que los jurados de aquella Exposicion han declarado á España la primera nacion en lo que se refiere á la parte científica de los asuntos coloniales.

Fundándose en los precedentes establecidos, los ministros acordaron que se verifiquen las elecciones de Cádiz, aun cuando estén suspendidas las garantías constitucionales, si bien se dará toda clase de libertad para reuniones electorales, y cuando con esto tenga relacion.

Respecto del viaje de S. M. no se acordó nada definitivo respecto al día en que ha de verificarse. Acompañará al Rey el ministro de la Guerra y dos ó tres ayudantes.

El viaje lo hará S. M. sin aparato ni ostentación de ningún género.

En la secretaría de Estado los ministros estuvieron reunidos media hora escasa, suponemos que tratando asuntos de carácter político.

En estos Consejos ha llamado la atención que el general Martínez Campos fué el último ministro que abandonó la estancia real, donde, después de salir sus compañeros, él permaneció todavía algunos minutos; como también fué el primero que salió de la secretaría de Estado á poco de entrar, siguiendo reunidos sus compañeros.

Por esta y por alguna palabra que oyeron los periodistas oír al general Martínez Campos, dedujeron que podía haber algo de crisis parcial; pero según nuestras noticias, estas cavilaciones no tienen fundamento.

Bastará saber que lo convenido en Consejo con S. M., es que el general Martínez Campos acompañará al Rey en su viaje militar, y este viaje, que será pronto, invertirá todo el mes.

En el Consejo de esta mañana, parece se acordó también el nombramiento del general Palacios para la dirección de artillería, pasando al cuarto militar de S. M. el general Blanco; si bien esto último no es definitivo.

A estos Consejos no ha asistido el señor ministro de Hacienda, por hallarse ligeramente enfermo.

**Lo que han dicho los sublevados de la Seo. —Proclama del jefe de los insurrectos.**

De esta proclama se ha recibido hoy en Madrid un ejemplar, el que publicamos á continuación, siendo la doctrina bastante extravagante, como puede advertirse.

Dice así: «Compatriotas.—Las medidas que mi autoridad debe adoptar para cortar el mal, deben ser eficaces, profundas y enérgicas, y á tan provechoso objeto ordeno y mando:

1.º Queda esta jurisdicción declarada en estado escepcional.

2.º Quedan destituidas en toda la jurisdicción de mi mando y pueblos de la demarcación las autoridades borbónicas, siendo reemplazadas inmediatamente por los hombres probados del partido republicano.

3.º Inmediatamente dispondrán los alcaldes que se me presenten los reclutas de los batallones de depósito y reserva bajo su más estricta responsabilidad.

4.º Queda garantida la propiedad bajo la salvaguardia de mi autoridad y de todos los hombres honrados de todos los partidos, sujetando á un censo de guerra verbal y permanente á los ladrones, incendiarios y asesinos.

5.º Y finalmente, se impone pena de la vida al que se oponga á la consolidación de la república.

6.º Queda separada la Iglesia romana del Estado, y todo español queda en la omnínida libertad de adorar á Dios con arreglo á su conciencia, de la cual responderá en su día al Altísimo.

7.º Si quedare algun oficial que deseara servir á la patria ofrezca incondicional apoyo en defensa de la república, la que en seis horas para que verbal y por escrito haciérmelo así presente, pues de no hacerlo evacuarán inmediatamente esta localidad y jurisdicción, bien entendido que pasado dicho período y demostrada su rebeldía serán rechazados por la fuerza.

8.º Quedan desde hoy libres de entrada los artículos de comer, beber, arder y cuanto necesite la humanidad para vivir.

9.º Queda abolida la Audiencia, quedando representada la justicia civil por el ayuntamiento popular y revolucionario, sujetándose á la Constitución de 1869, quedando sin fuerza legal los artículos 11 y 33.

Lo que hago saber á todas las autoridades y ciudadanos dependientes de la misma, para su más puntual cumplimiento.

Seo de Urgel 9 de Agosto de 1883.

El Brigadier Comandante general.

La orden general al ejército del Norte, con motivo de los fusilamientos de Santo Domingo, dice así:

«Soldados: El inexorable fallo de la ley se ha cumplido. Cuatro de los sargentos que, olvidando sus juramentos y deberes, arrastraban con engaño á la rebelión á la tropa del regimiento de Numancia, han sido pasados por las armas á las tres de la tarde de hoy por sentencia del Consejo de guerra verbal, cumplidas las prescripciones que exige la ordenanza.

Rogad á Dios por ellos, y sirva á todos de saludable escarmiento tan terrible como justo castigo, y de ejemplo constante la energía y resolución del coronel Ruvalcaba y de sus jefes y oficiales, así como el buen espíritu de sus soldados, que á la voz de aquellos se pusieron bajo sus órdenes, quedando presos los sargentos que les obligaron á hacer fuego contra sus superiores, y muertos por un tirador el teniente de la reserva que se había puesto á su frente.

Así, el cuerpo no registrará una página bochornosa, ni se ha empañado el buen nombre y crédito de este ejército, cuyas clases todas anhelan siempre demostrar su firme adhesión á S. M. el Rey (q. D. g.) é instituciones vigentes.

Tened siempre presente la humillación y escarnio que sufristeis en 1873, mientras la nación se desmembraba, marchando rápidamente al abismo.

El restablecimiento de la disciplina la salvó entonces, y confía la demostrareis siempre que sea necesario, vuestro general en jefe.—Genaro de Quesada.»

Es posible que en representación del ministro de Fomento, vaya á Valencia á visitar la Exposición regional, el director de Agricultura.

Varios periódicos hacen indicaciones políticas, sobre el regreso del Sr. Sardoal á Madrid.

En el desfile ayer de los batallones, se advirtió que en los jefes y oficiales, al dar los vivas, y en los soldados al contestarlos, había un verdadero sentimiento de adhesión.

Amsterdam 14 (10 m.).—Director CORREO.—Anoche tuvo lugar el espléndido banquete con que el cónsul y comisario de la Exposición, Sr. Orlarte, obsequió á los comisarios extranjeros, comité de la Exposición y burgomaestre de esta ciudad.

El primer brindis fué consagrado á S. M. el Rey de España. Continúan los españoles siendo objeto de grandes simpatías, y especialmente de esta prensa.—Cárdenas.

**Salvochea y los emigrados.**

Lisboa 13.—A petición del Gobierno español, la policía portuguesa ha preso al ex-diputado á Cortes Sr. Salvochea, que reside en Algarre.

Los jefes y oficiales españoles que se refugiaron en Portugal han salido hoy para Cherburgo (Francia) en el vapor Africa, de la marina de guerra de Portugal.—Fabra.

**«El Times» y la última insurrección.**

Londres 14.—El Times de esta mañana alaba la

conducta y el valor del Rey de España durante la insurrección.

Espera que D. Alfonso XII seguirá una conducta firme y conciliadora, que dará á España reposo y estabilidad.—Fabra.

Segun telegrama oficial recibido anoche de Barcelona, el general gobernador de la Seo de Urgel, dice al capitán-general de Cataluña, que urge librar la frontera del fisco del contrabando que se introduce, y que había dispuesto que 24 carabineros que permanecieron fieles, cubran los puntos principales y en particular el de la Granja, que es el más importante; pidiendo más fuerza de dicho cuerpo para normalizar el servicio.

Se ha presentado un carabinero de los que se sublevaron, y participa que sus compañeros marchan desalentados, con deseos de presentarse orando el general que lo verificarán pronto si tuvieran conocimiento del indulto concedido y del cual ya tienen noticia los alcaldes.

Las únicas noticias que hoy publican los periódicos de Barcelona, vienen á decir lo siguiente:

«Con la declaración del estado de guerra ha calmado completamente la efervescencia promovida en Reus por el gremio de tejedores.

Las tres partidas levantadas en la provincia de Lérida, que se componían de 125 individuos, han quedado reducidas á una, compuesta de 18 hombres.»

Hablando hoy El Imparcial de la revista militar de ayer, dice con mucha razón:

«Nadie más obligado que el ejército á condenar esos movimientos que siembran profundas desconfianzas en la opinión, y alejan del ejército las simpatías del país. Nadie más interesado en cerrar para siempre la vergonzosa serie de los pronunciamientos, motivo de tanto duelo, de tantas desventuras.

Si un día largo reinado de paz nos devolviese nuestras grandes fuerzas nacionales, y el pensamiento pudiera dirigirse á empresas gloriosas, y España acometiese el cumplimiento de su misión histórica, ¿para quién sino para el ejército serían la honra y el provecho, locamente comprometidos hoy por el virus de las sediciones militares?»

Ha muerto en Avila el jefe de los zorrillistas D. Tomás Perez Gonzalez.

En Paterna (Valencia) se han desarrollado en poco tiempo muchos casos de cólicos biliosos, á consecuencia del abuso de la fruta.

El tribunal correccional de Tournai ha absuelto al canónigo Bernard, acusado de abuso de confianza por haber llevado á América los fondos del obispado, de que era secretario-contador, durante el conflicto de los dos Obispos.

Al entierro de la señora madre del Sr. D. Fernando Cos-Gayon, que se ha celebrado esta mañana, han asistido muchas personas, amigos políticos y particulares del digno ex-ministro de Hacienda conservador.

Se ha fijado la tasa de 15'17 1/2 pesetas por palabra, á partir de Lisboa, para los telegramas que se dirijan á Chile por la vía de Pernambuco.

En todas las poblaciones españolas donde residen agentes consulares de España, se han abierto suscripciones á favor de las víctimas de Ischia.

Esta mañana á las once quedó completamente destruida por un incendio la caseta del guarda, en el derribo de la calle del Tostado, esquina á la de Lagasca.

Un vendador en la verbena de la Virgen de la Paloma, llamado Marcel Mariscal, ha muerto esta tarde de repente á consecuencia de un derrame seroso.

Ha llegado á Caldas de Rey (Pontevedra) el señor Castelar, habiendo tenido un recibimiento cariñoso.

Segun telegrama de Valencia, hoy ha sido puesto en capilla en el cárcel de Serrano, donde se halla, y mañana será pasado por las armas, el reo Casalta, cuyo indulto se negó en el Consejo de anoche.

Posteriormente hemos sabido que el Rey le concedió el indulto en el Consejo de esta mañana, y así se ha comunicado á Valencia.

**Noticias de San Ildefonso.**

San Ildefonso 14.—La escolta real continúa en el camino de Villalba é ésta, de lo cual se deduce que de un momento á otro regresarán los Reyes.

Dícese que el viaje se ha fijado para mañana. Ayer subió el termómetro á 32 grados á la sombra en este sitio, lo cual es una temperatura extraordinaria aquí. La mayoría del cuerpo diplomático no se ha movido de la Granja, y se esperan algunos individuos más.

Las infantas, durante la ausencia de los Reyes, han dejado de asistir al teatro.

Los últimos sucesos ocurridos en España son el tema obligado de las conversaciones en los círculos diplomáticos, habiendo sido aquel objeto de extensas comunicaciones de los representantes extranjeros á sus respectivos gobiernos.—Fabra.

**BALANCE DEL DIA.**

Del Consejo de ministros con S. M. esta mañana celebrado, como asimismo del que los ministros tuvieron á poco en la secretaría de Estado, hablamos en capítulo especial.

Por si los ministros salían más ó menos serios de estos consejos, y singularmente por la circunstancia de haberse advertido que el general Martínez Campos, apenas llegó á estar cinco minutos en la secretaría de Estado, continuando en este segundo Consejo los demás ministros; de esta circunstancia, los reporters han llegado á las dos, poco más ó menos, á las respectivas redacciones, diciendo que debía haber algo, y que convendría aclararlo en el desarrollo de la tarde.

Hemos trabajado por nuestra parte, deduciendo que nada existe hoy que acuse como probable, un cambio mayor ó menor en el Gobierno, y que cuando S. M. haga el viaje á provincias le acompañará el ministro de la Guerra, señor general Martínez Campos, de donde se deduce que no eran exactas las cavilaciones de los reporters.

Después de este viaje, y cuando hayan sido revistas las fuerzas militares del Este y del Norte de España, atención plausible y conveniente, entonces podrá quedar espacio para el viaje á las Cortes de Europa, que de antemano estaba resuelto, como todo el mundo sabe.

Debemos, por tanto, creer que la política gubernamental seguirá en el interin como está, resolviéndose después lo que parezca más conveniente.

Nada sabemos, aparte de esto, sobre el día en que se levantará la suspensión de garantías constitucionales; y si bien ha de durar poco esta suspen-

sión, por lo que se oye, durará, sin embargo, todo el tiempo necesario para asegurar la paz moral y depurar una porción de hechos que importa mucho conocer.

Lo que desde luego no puede admitirse sin peligro de injuria manifiesta, es que vayan á prolongar el estado excepcional los ministros, puramente por razones de egoísmo; en primer lugar, porque esto no le hace ningún gobierno formal, y después porque sería el remedio contraproducente.

Todo se depura al fin y al cabo; lo que ha de suceder, sucederá á la postre; y con tener injustificadamente suspensas las garantías, no se adelantará nada, como no fuera el quebrante del gobierno.

No es tan liviano, además, lo que ha pasado, para que el estado excepcional pueda mirarse como medida caprichosa.

**Recepcion en Palacio.**

Los senadores y diputados residentes en Madrid, se han presentado hoy á las cinco de la tarde en Palacio, con el objeto de reiterar su adhesión á la Monarquía representada por S. M. D. Alfonso XII.

Entraron primero los senadores, pronunciando este discurso el señor marqués de la Habana:

«Señor: Los senadores residentes en Madrid han coincidido en estos momentos en el deseo de ofrecer á V. M. el homenaje de su adhesión profunda, y me han hecho la honra de ser cerca de V. M. el intérprete de sus sentimientos.

Cuando miro á los beneficios inmensos que la nación debe al glorioso reinado de V. M. renacia nuestro crédito, se desarrollaba nuestra agricultura, nuestra industria y nuestro comercio, y se veía por todas partes el creciente desenvolvimiento de la riqueza general; cuando España comenzaba á ocupar con evidente justicia el lugar que de derecho la corresponde entre las naciones de Europa, inesperados actos de insurrección militar han sorprendido á los pueblos, que por aquella situación del país debían creer completamente asegurada la paz pública.

Por eso mismo, aquellos lamentables sucesos han producido por el momento honda sensación; pero como los españoles podían vivir tranquilamente en su patria y hacer uso de todos los medios de discusión y publicidad para la manifestación de sus ideas y de sus opiniones, difundiéndolas por todas partes, gozando de las más amplias y completas libertades, por eso también todos los partidos políticos han reprobado y condenado enérgicamente aquella insurrección militar.

El ejército, con mayor razón, ha participado de ese sentimiento de general reprobación, y quedando solos y aislados los sublevados, han tenido que huir al extranjero, si es que antes los soldados, al conocer que eran víctimas de la traición y de la deslealtad, no tomaban á su cargo el desagravio que la ley encomendaba á la justicia militar.

Esa reprobación general es una garantía del porvenir y debe dar á V. M. y á la nación la confianza de que actos de esa naturaleza no se han de repetir, y que han de ser impotentes los oscuros trabajos y criminales manejos que tienden solo á la satisfacción de miras antipatrióticas, porque la nación no olvida, ni puede olvidar, que V. M., dando á un completo y generoso olvido anteriores discordias, ha sabido ser el Rey de todos los españoles sin prevenciones ni desconfianzas para ninguno de ellos.

En esa seguridad los senadores residentes en esta capital se agrupan hoy alrededor del Trono constitucional, para ofrecer de nuevo á V. M. el testimonio de su inquebrantable lealtad, ofreciendo al mismo tiempo á S. M. la Reina el homenaje de su adhesión y respeto.

A este discurso S. M. se dignó contestar con palabras dignas y patrióticas, agradeciendo la conducta del Senado.

Después, así el Rey como la Reina, han conversado con varios senadores; aprovechando esta ocasión el señor marqués de Ovieco para expresar á S. M. como comandante y representante del capítulo de Alcántara, el encargo que tenía de esta orden militar de ofrecer á la Monarquía todo su apoyo.

Habrán concurrido como unos treinta y cinco senadores.

Inmediatamente pasaron á la real cámara los señores diputados presididos por el señor marqués de Sardoal, hallándose presentes por lo que recordamos:

Sres. Gonzalez (D. Venancio), Capdepont, marqués de Pidal, Alvarez Mariño, Montilla, Isasa, Atard, Alvarez Fernandez de la Hoz, Arroyo y Covo, Puerta, Gonzalez (D. Alfonso), Muñoz (padre é hijo), Rodríguez (padre é hijo), Castriello, Reig, Ortiz y Casado, Nido, Laá, Rute, Ulloa, Cruz, Cañellas, Correa, Martinez Luna, Riano, Acuña, Garijo, Nuñez de Haro, Leal, García Martino, Ochando, Chapa, Santana, Morelles, Navarro Ochoteco, Batanero, Fiori, Ballesteros, Avila Fernandez, Flores Davila, Garcia, Pastor, Rey, Tutor, Darriva, Castellones, Armas, Calatrava, Garcia Torres, Ochando, Davan, Soria Santa Cruz, Boixader, Mata Zorita, Ledesma, Perez (D. Zoilo), Sanz, Perijáa, Radondo, Maura y Ferreras.

A causa de hallarse enfermos algunos diputados no han podido concurrir; por ejemplo, el Sr. Baccera, el cual, sin embargo, ha pasado su recado especial á sus amigos para que no dejaren de asistir.

El discurso del señor marqués de Sardoal, dice así:

«Señor: No puede el Congreso de los diputados, hallándose cerradas las Cortes, llegar como cuerpo colegislador á las gradas del trono; pero los diputados residentes en Madrid, que me han encargado de la honra de hablar á V. M., creyendo ser infieles al mandato del país que los ha elegido, si no acudieran solícitos á compartir con V. M. el pesar que en su real ánimo han producido actos de indisciplina cometidos por algunas fuerzas del ejército; pesar que, por cierto, ha de haberse mitigado al ver el desamparo y profunda indignación con que la opinión pública, ante la cual se sumen siempre las sinrazones de la violencia, ha condenado tan estériles esfuerzos de los enemigos de la libertad y de la patria. Es de ellas V. M. la más alta encarnación, porque ni la varonil entereza de V. M. ha de ceder ante las amenazas, ni la demencia de unos pocos ha de enturbiar su fe en la libertad, de que el pueblo ahora, más que nunca, ha sabido hacerse digno.

Acepte, pues, V. M., y acepte también nuestra augusta soberana el testimonio más profundo de la sincera adhesión con que España entera aclama á su Rey y á su dinastía.»

S. M. contestó que agradecía mucho el testimonio de adhesión que le ofrecían los representantes del país; que era doloroso que los primeramente encargados de guardar el orden faltaran á él, y que con el concurso de las Cortes y la opinión del país se vencerían todas las dificultades.

Terminada la ceremonia, lo que antes habían hecho los Reyes con los senadores, lo hicieron con

los diputados, parándose SS. MM. ante varios de estos, para dirigirles palabras corteses y afectuosas.

S. M. la Reina vestía un sencillo traje de hilo con ramos azules, produciendo en actitud y sus discretas palabras verdadero entusiasmo entre los señores diputados.

A las seis menos cuarto había terminado la recepción.

Segun una carta que tenemos hoy de París, allí se han hecho descubrimientos que denotan la existencia de un comité central revolucionario. Este comité tenía, entre otras ramificaciones, una en Port Bou, que facilitaba dinero á los españoles que tomaran parte en la insurrección.

También nos dicen que es posible, casi seguro, que M. Grevy firmará pronto un decreto expulsando de Francia al Sr. Zorrilla.

No ocurre ninguna otra cosa de particular. Parece que las últimas impresiones que se conocen del Sr. Martos, son que debe hacerse la inteligencia entre la mayoría y la izquierda, pero bajo la base del Sr. Posada Herrera. Esta noticia, sin embargo, necesita confirmación.

Los valores, un poco inciertos todavía.

**TELEGRAMAS.**

París 14.—El señor barón Des Michels, embajador de Francia, volverá á Madrid al fin de la presente semana.

Londres 14.—El Standard de esta tarde dice que los últimos telegramas de Madagascar confirman la gravedad de las primeras noticias que se recibieron de aquella isla. La conferencia del Danubio se reunirá mañana. Se asegura que la Rumania no quiere tener representación en ella.

**BOLSA.**

COTIZACION OFICIAL DEL 14 DE AGOSTO.

FONDOS PÚBLICOS	ÚLTIMOS PRECIOS.	FONDOS PÚBLICOS	ÚLTIMOS PRECIOS.
4 p. 100 int. c.	67 80	Ob. Munic. de id.	»
Id. fin del corriente	68 25	Ob. Erlanger de id.	»
Id. fin próximo	»	B. HIPOTECARIO	»
4 por 100 perp. ext.	61 80	Cédulas al 7 por 100	»
2 por 100 exterior	»	Idem al 6 por 100	»
4 por 100 amortizab	75 30	Idem al 5 por 100	»
Carreteras de Abril	»	B. h. al 6 por 100	»
Idem de Agosto	»	VBRS. COMERCIALES	»
Idem de Marzo	»	Ac. B. de España	»
Idem de Julio	»	Idem Hipotecarios	»
Obras públicas	»	Idem de Castilla	»
Personal	»	Tranvía de E. y M.	»
Ob. de A. de Cuba	»	Obligaciones de id.	»
Billetes h. de Cuba	93 00		
Sisadal A. Madrid	»		

París, á ocho días vista, 4 9/2.  
Londres, á 90 días fecha, 47 2/5.

**Resumen.**

Durante la hora oficial de la reunión de hoy, y en las pocas operaciones publicadas, han sufrido los valores un pequeño descenso; pero á última hora notamos más demanda de papel, con lo cual se ha conseguido que se repongan los cambios.

La escasa concurrencia de gente bursátil hace difícil el cumplimiento de las órdenes que se reciben, siendo causa muchas veces de diferencias considerables en los precios. El 4 por 100 interior al contado á 63'30, 15, 62'90 y 80. Fin de mes á 63'25 y en observaciones á 62'85. El 4 por 100 exterior también se ha publicado á fin de mes á 61'75.

El 4 por 100 amortizable, único cambio, 75'30. Los billetes de Cuba, sin movimiento, publicándose á 96 por 100.

Y las acciones del Banco de España no publicadas á 284 por 100.

**Bolsín.**

A las cuatro media.—4 por 100 interior contado y fin de mes á 62'95 y fin próximo á 63'30. Cambios sostenidos.—poco negocio.

**Temperatura.**

La temperatura de hoy á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente: A las ocho de la mañana, 25° centígrado sobre 0. A las doce de la misma, 33° idem idem. A las cuatro de la tarde, 31° idem idem. La máxima fué de 36° idem sobre 0. La mínima, de 21° idem idem.

El barómetro indica tiempo variable con tendencia á buen tiempo.

**Cultos.**

Santo de mañana.—LA ASCENSION DE NUESTRA SEÑORA. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Santa María, donde se celebrará una solemne función á Nuestra Señora del Tránsito; por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el P. Gabin, y por la tarde, completas y procesion de reserva.

En San Millán termina la novena de Nuestra Señora del Tránsito, y predicará por la mañana D. Gregorio Benítez y por la tarde, el Sr. Mental an.

En Atocha se celebrará una solemne función á la Virgen, predicando el P. Fita.

En San Ginés función á Nuestra Señora de la Medalla Milagrosa, predicando por la mañana D. Antonio Chacon y por la tarde el Sr. Villala.

En San Lorenzo continúa la novena á su Santo titular, y predicará por la tarde, el señor cura.

En San Plácido continúa la novena á San Roque, y predicará el Sr. Bocos.

En San Luis triduo al Santo Obispo su titular, predicando el Sr. Segovia.

En el Palacio Real, capilla pública á las once. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Tránsito en San Millán.

**Espectáculos para mañana.**

Príncipe Alfonso.—(Compañía de ópera italiana).—20 de abono.—Torno par.—A las ocho y tres cuartos.—Tutti Maschera.

Sardín del Buen Retiro.—A las nueve.—Madrid se divierte.—Torear por la fino.

Circo de Price.—A las nueve.—Gran función en la que tomarán parte los exóticos Renard, titulados las Arañas; el notable profesor de equitación Mr. Lorenz Wolff, que presentará sus 10 caballos en libertad; los exóticos Empeñadores; la troupe Stebbing, los célebres gimnastas acreos Americanos, los artistas Wilson y Wears y los Martinettes; se terminará con el baile en un acto del maestro Padoni Las onocenas.

A las cinco y media.—La misma.

Plaza de Toros de Madrid.—Corrida extraordinaria de novillos.—Se lidiarán cuatro toros de la ganadería de D. José Linares y Ceballos, cuyos toros serán picados por Fernando Martínez y Francisco Zafra, y esto quedará por Vicente García Villaverde; después se correrán seis novillos embolados para los aficionados que gusten bajar á capearlos.—La corrida empezará á las cinco.

Compañía Infanti de Pantofoles.—(Cuarto del Buen Retiro).—Funciones para hoy.—A las cinco y media y seis y media de la tarde y á las nueve y media y diez y media de la noche.—Entrada y salida, 50 céntimos, con pase gratuito á los jardines desde las cinco á las siete y media de la tarde. Por las noches es indispensable además el billete para la zarzuela ó para el concierto.

OFICIAL.

GUERRA.—Reales decretos nombrando capitán general de Extremadura al teniente general D. José Arrando y Ballester...

RESERVA.—Real orden disponiendo que D. Manuel Magallon y Serrano sea dado de baja definitiva en el ejército.

ESTADO.—Convenio relativo al servicio de vigilancia y de aduanas en los caminos de hierro de Tarragona a Barcelona y Francia...

FOMENTO.—Real orden disponiendo se inserte en la Gaceta la relación de los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Junio último...

JUNTA DE PENSIONES CIVILES.—Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas durante la primera quincena de Abril último.

Higiene de la semana.

El calor sigue en creciente; la temperatura máxima ha sido ya algunos días superior á la de la sangre humana; la

presión del aire tiende á disminuir, y no tardarán en presentarse los trastornos atmosféricos propios de esta época. Conviene, por lo tanto, facilitar los medios de refrigeración que el organismo reclama...

Hemos recibido el cuaderno primero de las Bellas Artes, revista mensual que dirigida por el Sr. T. de J. Dávila, pseudónimo que encubre el verdadero nombre de un escritor muy conocido, ha comenzado á publicarse en esta corte.

Figuran en la parte literaria de dicho primer cuaderno, las firmas de Campoamor, Octavio Picon, Avilés y Dávila, y constituyen su parte artística notables trabajos por el nuevo procedimiento del foto-grabado, debidos al lápiz del director artístico de esta publicación, Sr. Laporta.

Sumario del último número de Les Matinées Espagnoles:

- 1. Causerie sur le piano.—La Palisse.
2. La Science pour tous.—Y Genaro Monti.

- 3. Un Journaliste.—Grazia Pierantoni Mancini.
4. Le Terrier d'Ugolin.—Armand Durantin.
5. Chambrey et Rousseau.—Mme. de Rute.
6. Les Charmettes.—Ponsard.
7. Pasquale Mancini.—Silhouette.
8. Le Cousin Basile.—Ega de Queiroz.
9. Le 8e Pêche capital.—Mme. de Rute.
10. Courrier de Paris.—Camille Delaville.
11. Courrier des eaux.—Lettres de voyage.—Saint-Sébastien, Fontarabie, Irun, Saint-Jean-de-Luz, Biarritz, Eau-Bonne, Luchon.
12. Le Parlement espagnol.—L. R.
13. Affaires étrangères.—Andrés Borrego.
Bibliographi.—Périgrine.

Ocurrencias:

Ayer fué despedido por el caballo que montaba, en la calle de Mendizábal, un cabo del regimiento de Arlaban, hiriéndose gravemente en la cabeza.

—A las tres de la tarde se declaró ayer un pequeño incendio en una taberna de la Cava Baja; fué apagado enseguida.

—En la calle Peninsular estaban jugando ayer varios niños; entre la madre de uno y la de otro, aquella en la calle y la otra en un balcon, promovióse una disputa que terminó arrojando la del bal-

con un tiesto á su contraria. El tiesto cayó sobre el niño causa de la disputa, hiriéndole tan gravemente, que se cree habia fallecido.

—En la calle de fray Luis de Leon, intentó ayer suicidarse un albañil, atando una cuerda á un árbol y poniendo una banqueta para llegar al nudo correa; dize; iba ya á entregarse á tan peligrosa gimnasia, cuando aparecieron los guardias de orden público y lograron deshiciese el aparato y fuera á reposar á la prevención.

—Entre una modista de diez y seis años y un pollo de quince, se promovió en el paseo de Luchana una riña, quedando el pollo herido.

—A un caballero le robó ayer el reloj junto al estanque grande del Retiro, un sujeto que le habia acompañado varios dias á paseo, y al que solo conocia de vista.

Dentro de breve plazo comenzarán de nuevo las funciones del teatro infantil del Buen Retiro con una colección de fantechos que ha de llamar la atención extraordinariamente.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez. Calle de San Gregorio, núm. 8.

Bolos antigastrálgicos

contra las indisposiciones del estómago, sean ó no dolorosas, elaborados con arreglo á la disposición testamentaria de don Francisco Almazan, farmacéutico que fué de Cuenca. Las cajas llevan alrededor la firma y rubrica del autor, la del licenciado en farmacia, Sr. Carrion, y la del legatario. Se espandan en Madrid al por menor, Garcia Cenarro, sucesor de Carrion, Abada, 4 y 6, y en varias otras oficinas del reino. Caja, 24 rs. Depósito central y único: Legatario del Sr. Almazan, Libertad, 35, 2.º

Advertencia importante. Desde seis cajas en adelante, descuento de 25 por 100 en el depósito central, y á plazo con buenas referencias. Informarse siempre en este depósito de las casas de comision y droguerías que en él se surten, pues circulan falsificados, y pedirlos con el nombre de Bolos de Almazan y no con el de Bolos de Cuenca.

PARTIDA DOBLE POR AZNAR

13.ª edición, 12 y 14 rs. Prácticas mercantiles, 2.ª edición, 8 y 10 rs.—Librería de Hernando.—Madrid.—Arenal, 11.

PLATA MENESES

Importante adelanto en nuestra industria

Es el metal blanco puro que empleamos para toda la fabricación de objetos para iglesias y servicios para mesa. Exijase siempre nuestra marca de fábrica. Pídanse tarifas de precios y catálogos de dibujos, que son remitidos á vuelta de correo. Para evitar engaños, dirijirse directamente á los señores

L. MENESES É HIJO, PRINCIPE, 7.

CALIPTA

Unico infalible preservativo del contagio venéreo y sífilítico para ambos sexos.

Pomada electro-balsámica del Dr. Matas, New Yor. 3 pesetas caja (para 30 veces) principales farmacias.

Depósito por mayor: M. Garcia, Tetuan, 15, Madrid.



Se reciben esquelas de funeral para este periódico, en la Administracion, y en la Sociedad General de Anuncios de España, Principe, 27, principal.

GRANDES ALMACENES DE SANTA CRUZ

SURTIDOS CONSTANTES DE NOVEDADES

Sederías. Lanerías. Confecciones. Cortinajes. Lencería. Y ropa blanca.

I, PLAZA DE SANTA CRUZ Y BOLSA 16

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta Sociedad tiene el honor de anunciar al público que en sus oficinas se reciben anuncios, reclamos y hechos varios para sus periódicos de Madrid y provincias, recibiendo tambien para los de todos los países de Europa, de Asia, América, Oceanía, Australia y la India.

Oficinas: Calle del Principe, 27, principal.

LOCAL

Se desea uno que sea muy espacioso en sitio céntrico.—Darán razon en la administracion de este periódico.

VIRUELAS

Se quitan los hoyos de la cara, pecunies, antiguas y cicatrices. Especificos, 40 rs. Mayor, 41: Atocha, 92. Se remiten en 40. Dirijirse Dr. Abad, Pacifico, 13, Madrid, especialista en enfermedades de la piel y reumáticas.

PAPEL

Se vende papel por arrobas en la administracion de este periódico.

IMPRENTA

EL CORREO

En esta casa se hacen toda clase de impresiones, como son: revistas, folletos, periódicos semanales, quincenales y mensuales, estados, circulares, membretes, prospectos, recibos y obras de lujo, para cuyos trabajos cuenta con tipos de los más modernos en la tipografía.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

EL CORREO

Se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.

SAN GREGORIO, 8.

AGUA DE SAN LORENZO

CON MARCA DE FABRICA GARANTIZADA POR EL GOBIERNO

Cura infaliblemente las llagas y úlcera de cualquier procedencia, las heridas de todas clases, los dolores reumáticos, las contusiones, las jaquecas más rebeldes, las quemaduras y hemorragias, sujetándose para su uso al prospecto que se une á cada frasco.

Se ven muy repetidas las curaciones hechas con este poderoso descubrimiento, que pueden comprobarse.

Agradececerán su recomendacion los señores viajeros que la adquieran en sustitucion del Arnica para combatir varios de los casos citados y que son frecuentes en las expediciones.

Se vende, por mayor, en casa de D. Melchor Garcia, Tetuan, 15, Madrid; y por menor, en las más principales farmacias de la península y Ultramar, al precio de tres pesetas frasco.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

DE ESPAÑA

Se admiten anuncios, reclamos y noticias para la casi totalidad de los periódicos de Madrid, y se remiten tarifas de precios á las personas que lo deseen.

CALLE DEL PRINCIPE, NUM. 27, PRINCIPAL

14 Agto.) FOLLETTIN DE «EL CORREO.» (f. 29

LOS TIEMPOS DIFÍCILES

la mesa oficial, forrada de badana que habia en medio del salon del consejo. Sobre aquella mesita coloco el criado el servicio, llevando á su frente el puño vuelto en forma de saludo.

—Gracias, Bitzer—contestó la señora Sparsit. Bitzer era un criado bastante delicado, tan delicado y casi tan raquítico como el dia que le vimos en la escuela guiando el ojo al definir un caballo por no saber hacerlo la niña número 20.

—¿Está todo cerrado, Bitzer?—preguntó la señora Sparsit.

—Todo, señora. —¿Y qué se dice?—prosiguió la señora Sparsit sirviéndose té—¿qué se dice de nuevo? ¿Hay algo? —Lo que es en cuanto á eso, señora, no puedo vanagloriarme de haber oido nada. Las gentes de por acá no valen gran cosa, señora; pero eso no es una noticia, desgraciadamente.

—¿Qué hacen ahora esas malas cabezas? ¿No saben estar tranquilos?—preguntó la señora Sparsit. —La historia de siempre. Se asocian y forman coaliciones para sostenerse los unos á los otros.

—Es lástima—dijo la señora Sparsit dando á su nariz una espresion todavia más romana y frunciendo las cejas—que los fabricantes asociados sufran semejantes asociaciones en sus operarios.

—Es verdad, señora—dijo Bitzer.

—Y puesto que están asociados, debian comprometerse ellos á no recibir á ningún operario que perteneciese á una sociedad cualquiera.

—Ya lo han inventado, señora, pero no ha podido ser: han tenido que renunciar.

—Yo no pretendo entender de esas cosas—dijo la señora Sparsit con dignidad—porque mi destino me llevó á otras esferas y M. Sparsit en su calidad de Fowler estaba tambien fuera de estas cosas; pero yo sé que es preciso domar á esas gentes y que

ya es tiempo de que se haga de una vez para siempre.

—Sí, señora—contestó Bitzer como respetando la autoridad profética de la señora Sparsit.—Habeis puesto el dedo en la llaga.

Como era esta la hora en que ordinariamente tenia una conversacion intima con la señora Sparsit y como habia leído ya en su semblante que le iba á preguntar algo, fingió comenzar á arreglar las reglas y los tinteros de la mesa escritorio, mientras ella terminaba su thé mirando á la calle por la ventana.

—¿Hemos tenido hoy mucho trabajo, Bitzer?—preguntó la señora Sparsit.

—No mucho, señora; un dia regular.

—Los empleados—dijo la señora Sparsit quitándose cuidadosamente del miton izquierdo una miguita de pan y manteca que habia caído—¿son dignos de confianza, asiduos y trabajadores?

—Sí señora: no hay gran cosa que decir, señora, á no ser la excepcion habitual.

Bitzer llenaba en la banca las honrosas funciones de espía, y en cambio de estos benévolo servicios recibia por Noche-Buena un regalo fuera de su sueldo semanal. Era un jóven avisado, circunspecto y prudente que no podia menos de hacer carrera. Su espíritu estaba arreglado de tal modo que no tenia afecciones ni pasiones. Todos sus actos eran resultado de un cálculo minucioso y frio y no sin razon decia la señora Sparsit que no habia conocido un jóven más arreglado que Bitzer. Habiéndose asegurado á la muerte de su padre que la señora Bitzer tenia derecho á ser mantenida por la ciudad, este digno economista habia sostenido este derecho con tanto empeño que la viuda fué metida en el asilo de los pobres para toda la vida. Es preciso decir que Bitzer la daba media libra de thé al año lo cual era ya una gran debilidad por su parte: en primer lugar porque todo donativo tiene por resultado inevitable conducir al panperismo y despues porque lo más razonable que podia hacer era comprar ese articulo al precio más bajo posible para venderlo al más alto, atendiendo á que ha sido evidentemente demostrado por los filósofos que es-

te principio encierra todos los deberes del hombre. No digo una parte de sus deberes sino todos los deberes del hombre, sin distincion.

—No hay gran cosa que decir, señora, á no ser la excepcion habitual—repitió Bitzer.

—¡Ah!—dijo la señora Sparsit moviendo la cabeza y tomando un sorbo de thé.

—M. Tomás, señora. Tengo mis dudas de Tomás, señora. no me gusta nada la manera de conducirse M. Tomás.

—Bitzer—dijo la señora Sparsit con tono serio —¿os acordais de lo que os tengo dicho con respecto al empleo de nombres propios?

—Os suplico me dispenséis, señora. Vuestra advertencia es efectivamente justa; me habeis prohibido el empleo de nombres propios, y sé que siempre es mejor evitarlos.

—Acordaos, Bitzer, de que yo estoy desempeñando aquí un cargo de confianza por orden de M. Bonnderby. Por más improbable que á M. Bonnderby y á mí nos hubiera parecido hace algunos años que él hubiera de ser mi patron y me habia de dar una gratificacion anual, no por eso deja de ser verdad que soy una mujer pagada por él. Monsieur Bonnderby, conociendo mi posicion social y mi educacion, ha tenido para mí todas las consideraciones que yo podia desear y algunas más de las que yo no podia esperar. Por consiguiente, yo quiero ser completamente fiel á mi patron y no creo, no quiero creer, no debo creer—dijo la señora Sparsit que parecia tener un gran fondo de honor y moralidad—que sea una demostracion de fidelidad hacia él consentir que bajo este techo se pronuncien nombres que por desgracia... no cabe duda de que es una desgracia... se hallan ligados al suyo.

Bitzer se llevó la mano á la frente y pidió se le dispensase de nuevo.

—No, Bitzer, decid un individuo y os escucharé; pero si decis M. Tomás, no quiero oír más.

—Salvo la excepcion habitual, señora—dijo Bitzer reanudando su confianza—de un individuo.

—¡Ah!—exclamó la señora Sparsit repitiendo su exclamacion, el movimiento de cabeza y hasta el

sorbo de té, como para volver la conversacion al punto de partida.

—Hay un individuo, señora—continuó Bitzer—que jamás ha sido lo que debia ser, desde el dia en que vino aquí. Es revoltoso, disipado y gastador. No vale el pan que come, señora. Tampoco le darian más si no estuviese bien agarrado, si no tuviese de su parte un pariente, señora.

—¡Ah!—dijo la señora Sparsit repitiendo su movimiento melancólico.

—Solamente temo, señora—continuó Bitzer, que ese pariente no le proporcione los medios de continuar su género de vida. De todos modos ya sabemos de qué bolsillo sale ese dinero.

—¡Ah!—volvió á decir la señora Sparsit repitiendo su movimiento de cabeza.

—El es digno de lástima, señora. La última persona á que me refiero es digna de lástima.

—Sí, Bitzer—contestó la señora Sparsit. Eso es lo que he hecho yo siempre; me he compadecido de su ceguera.

—Encuantoal individuo, señora—dijo Bitzer hablando más bajo y acercándose más—es más imprevisor que cualquiera de los operarios de la ciudad. Y vos sabeis hasta dónde llega su impresion, señora. Nadie puede vanagloriarse, señora, de sobreponerse á una señora de vuestro rango.

—Mejor harian en tomaros á vos por modelo—contestó la señora Sparsit.

—Gracias, señora. Pero ya que teneis la bondad de ocuparos de mí, oid un poco, señora. Ya he ahorrado yo alguna cosa. La gratificacion que recibí en Navidad no la toco. Tampoco gasto todo mi sueldo y eso que no es gran cosa. ¿Por qué no hacen ellos lo que yo? Lo que hace uno, bien pueden hacerlo los demás.

Esta era otra de las ficciones de Cokeville. Todo capitalista de las cercanias que habia ganado sesenta mil libras esterlinas comenzando con una peseta, afectaba admitirse de que cada uno de los sesenta mil obreros de la ciudad no hubiera hecho lo mismo y los reprochaba poco ó mucho no haber hecho esa obra maestra. «Lo que yo he hecho, bien podais hacerlo los demás, ¿por qué no lo habeis?»